
现任国际货币基金组织（IMF）总裁特

别顾问朱民 26 日正式出任 IMF 副总裁。但

是，就在朱民履新前夕，IMF 在当地时间 21

日发布报告称，人民币被大幅低估 23%。这

一说法顿时激怒中国，令中国与 IMF 关系

崩紧，也成为朱民正式担任副总裁后面临

的首个考验。

IMF 发布的这份《第四条磋商工作人

员报告》由 IMF 工作人员在完成与中国官

员进行的有关经济发展和政策的讨论后撰

写。报告指出，人民币按均衡实际有效汇

率法、外部可持续性法和宏观经济平衡法

衡量的低估程度分别为 3%、17%和 23%，人

民币汇率仍显著低于与中期基本面相一致

的水平。

IMF 报告指出，人民币升值将减缓外

汇储备累积的速度，从而大大减轻国内市

场的流动性压力，并减少利用更高法定准

备金率和发行央行票据吸收流动性的必

要性。

但 这 一 评 估 结 论 被 中 国 代 表 予 以 反

驳 。 中 国 驻 IMF 代 表 发 布 一 份 长 达 6 页

的 声 明 驳 斥 称 ，IMF 的 评 估 机 制 并 不 能

准 确 地 反 映 中 国 当 前 的 汇 率 水 平 ，而 且

全球金融危机拖慢了中国实现经济增长

方式转变的步伐。中国在继续改善汇率

形 成 机 制 方 面 已 取 得 进 展 ，人 民 币 汇 率

正 在 向 均 衡 水 平 靠 拢 ，而 且 预 期 这 一 过

程 在 中 期 内 将 持 续 下 去 。 IMF 不 应 根 据

对未来经常账户的不确定预测来评估币

值低估程度。

有观点认为，人民币汇率一直是中国

与 IMF 关系中的“敏感字眼”，也是朱民担

任 IMF 副 总 裁 后 不 能 回 避 的 重 要 议 题 。

作为一个能在国际货币基金组织中发挥

至关重要作用的高层负责人，同时也是来

自中国的新兴市场国家利益代表者，朱民

如 何 促 成 IMF 在 人 民 币 汇 率 等 一 系 列 相

关问题上公正、公平地发挥作用，让人们

颇为期待。

据悉，从 2005 年汇改以来，人民币对美

元已升值超过 20%，今年以来，人民币对美

元汇率也累计升值超过 2.5%。不过，人民

币对其他货币如欧元、英镑、日元今年以来

分别贬值 4.5%、2.1%和 0.8%。

资金链条绷紧

中小企业命悬一线
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国家邮政局最新公布的 6 月份消费者

投诉数据显示，快递投诉 2633 件，相比 5 月

份有 5.5 个百分点的增幅，同比增长近 3 倍。

随着网购越来越发达，快递业投诉也

与日俱增，其在消费者心中的形象不断下

降。日前，国家邮政局宣布，《快递企业等

级评定管理办法（试行）》（以下简称《办

法》）审议通过，最快有望 8 月施行。

未来，全国 6800 多家快递企业，将根

据是否及时、满意测试、丢件率、物件是否

完好等因素被评定为二星级到五星级。

朝阳产业也有发展不足

具有市场前景广、行业附加值高、就业

效应大、利润相对较高等优势的快递业一

直是中国的朝阳产业。天津财经大学物流

专业教授陈一铭表示，随着经济全球化的

发 展，市 场 对 快 速 传 递 行 业 的 需 求 不 断

增加。在中国，国内贸易和电子商务的兴

起更将刺激快递业务量出现井喷。

目前，纳入国家邮政局统计的快递企

业有 2400 多家，从业人员 23 万，年均业务

量近 13 亿件，实现业务收入 400 亿元。高

利润、高增长的市场前景，吸引了越来越多

的企业涌入这个行业。

然而，快递业在高速发展的同时，也存

在着一些问题。陈一铭指出，就目前来看，

中国快递行业主要有 3 个特点，一是以加

盟和代理两种方式经营，运营网络存在不

稳定性；二是快递公司杂、乱、多，呈现井喷

式发展，而且行业内价格竞争激烈，缺乏统

一可操作的标准；三是地域性发展不均衡，

东部快，中西部较慢。

不仅如此，民营企业作为快递行业的

主力军，也存在着规模小、数量多、盈利模

式简单、普遍缺乏发展后劲的缺点。

CCES 快递天津分公司负责人于广海

告诉记者：“中国快递企业，尤其是民营快

递企业，面临的最大困难是资金不足、无

法 扩 大 规 模、缺 乏 专 业 的 快 递 人 才 。 同

时，行业发展速度太快还导致企业管理出

现 纰 漏，行 业 竞 争 无 序，缺 乏 自 律 组 织。

另外，一些地方上的规定还增加了企业的

运营成本。”

据了解，目前，全国注册资本达到 100

万元的民营快递公司不超过 20 家，排名前

四位的快递企业市场份额加起来还不足整

个市场的五成。大多数民营快递公司只能

从加盟商那里赚取一小部分管理费，加盟

商由于势单力薄，一般也难以进行扩大再

生产和技术升级。如果延续这种松散的特

许加盟模式，快递业很难提升竞争力，优质

服务无从说起，跟国际快递巨头更是无法

竞争。

规范市场正当其时

在行业乱象频现、自律升级动力不足

以及国际巨头虎视眈眈的情况下，公权力

适度介入，帮助建立快递企业分等分级制

度，引导快递企业转型升级，规范市场经营

秩序正当其时。

按 照《办 法》，快 递 企 业 会 按“ 同 城、

国 内 异 地 、国 际 ”的 业 务 来 进 行 等 级 评

定，分 等 的 原 则 很 简 单，就 是 企 业 规 模，

分为多少尚未最终确定；级别共分 4 级，

分别是二星、三星、四星、五星，最高级为

五星。

对于《办法》，于广海对记者表示，实行

这一标准将有助于快递企业接收高端产

品，增加企业的收入，对企业来讲是一件好

事。他说：“在可以达到年收入 300%增长

速度的高端产品寄送方面，是很需要进行

快递企业评级的。以往，消费者为了防止

丢 件 毁 件，往 往 不 会 告 诉 接 件 员 产 品 信

息。如此一来，快递企业就只能把高端产

品当作普通快递递送，最终导致出现问题

的风险上升。有了对快递企业的评级，有

高端需求的消费者就可以选择星级高的快

递公司。虽然价格可能高点，但可以放心

很多。”

陈一铭也对记者表示：“《办法》是具有

可执行性的标准，能让消费者直观了解到

企 业 的 等 级，也 就 能 使 服 务 质 量 得 到 保

证。但是，这个标准在执行的过程中一定

要避免走样，如果忽视了星级的真正含义，

最终损害的还是消费者的利益。”
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改变这个时代的
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“十一”出境游价格普涨

暑期出游高峰未过，“十一”黄

金周期间的出境游就来凑热闹。记

者了解到，今年“十一”的出境游大

部分线路价格与往年基本持平，但

由于受到燃油附加费上调的影响，

总 体 报 价 略 有 上 涨，涨 幅 在 5% 到

10%之间。

渣打预计肉价下月回落

渣打银行日前发布的动态分析

报告预计，7 月份，猪肉价格同比上

涨幅度在 53%左右，较 6 月份的涨

幅 66%略有回落，国内的猪肉价格

可能会在 8 月份时出现企稳回落态

势 。 另 外 ，CPI（居 民 消 费 价 格 指

数）涨幅将会在六七月份见顶，从 8

月起回落。

吉利集团债务缠身再融资

吉利集团的负债总额已经高达

710 亿元。日前，吉利集团再次宣

布启动一项 10 亿元企业债券的融

资计划，集资所得将用于固定资产

投资项目、偿还银行贷款以及补充

集团营运所需资金。

中国汽车库存拉响警报

上半年低迷的汽车销量数据被

摆上桌面后，一个可见的巨大库存

量已压得汽车业喘不过气来。据全

国乘联会秘书长饶达预计，即便今

年最终销量与去年持平（1806.19 万

辆），到今年年底，中国汽车业也将

背上 400 万辆的库存包袱。

广东500强企业发榜

广东省近日发布全省 2011 年

500 强企业名单，电网、移动、航空

等国有和国有控股企业继续坐稳带

头位置。值得注意的是，金融危机

后出口逐渐复苏的广东家电行业在

百强企业中表现较佳，有 7 家企业

闯入百强，但汽车企业表现较去年

稍有逊色。

（本报综合报道）

“人民币低估”激中国 朱民履新迎首考

兰州车展：

“猛禽”与“虎豹”竞相盘踞
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经贸看台

■ 苏曼丽
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日前，美国夏威夷州政府在北京举办了专场推介会，向中国企业

重点推介夏威夷会展中心地理位置及生态环境的优越性。据了解，

由于 2011 年亚太经合组织（APEC）领导人非正式会议将在美国夏威

夷州举办，当地政府为抢抓这一历史机遇，着力推介区域地理条件及

自然、人文环境，以期吸引更多的中国企业前往夏威夷参会、参展。

推介会上，中国贸易报社社长、总编辑范培康（左）对夏威夷会展

产业的积极评价令该州副州长布莱恩·沙茨（右）开怀一笑。

本报记者 季春红 摄影报道

本报讯 中国钢铁工业协会副秘书长

李新创最新透露，作为全球最大的钢铁生产

国和铁矿石需求国，中国已经制定了一份大

规模投资海外铁矿石开发的计划，以减少对

铁矿石三大巨头的依赖。他说，这项计划将

在“十二五”期间（2011年至2015年）实施。

据了解，2010 年，中国从巴西、澳大利

亚和印度进口的铁矿石在全部需求中所

占的比重高达 62.3%，中国钢铁生产仍然

严重依赖进口铁矿石。

李新创表示，中国实施上述计划的主要目

的是打破三大巨头对全球铁矿石市场的垄

断。中国的目标是争取将进口铁矿石在全部

需求中所占的比例下降到50%以下。为了实

现这一目标，中国将加大对海外铁矿石资源的

开发力度，国家计划投入巨资收购海外铁矿石

资产或投资入股一些大型铁矿石开发项目。

目前，以巴西淡水河谷、澳大利亚必

和必拓和力拓集团为代表的 3 家公司垄断

了全球铁矿石 75%的市场。

李新创说：“目前，中国进口铁矿石中

来自中国拥有所有权的项目所占的比例

不到 10%。我们希望未来 5 年到 10 年内这

个数字能提高到 50%。”

中 国 钢 铁 工 业 协 会 党 委 副 书 记 罗

冰 生 今 年 早 些 时 候 曾 透 露 ，目 前 ，中 国

在 海 外 拥 有 的 铁 矿 石 开 发 项 目 年 生 产

能 力 已 经 达 到 1.5 亿 吨 ，但 是 大 部 分 项

目都还没有投产。 （林墨渲）

中国拟投巨资
在海外开采铁矿石


